

*A partir de vos connaissances et de l'analyse des deux documents ci-dessous, vous analyserez les défis auxquels était confrontée la IVe République.*

Document 1 : Discours de Pierre Mendès France, le 3 juin 1953

Comme on l'a observé, des majorités de composition différente se dégagent sur chacune des grandes questions ; parfois même, il n'y a de majorité que pour repousser toute solution positive. [...] La cause fondamentale des maux qui accablent le pays, c'est la multiplicité et le poids des tâches qu'il entend assumer à la fois : reconstruction, modernisation et équipement, développement des pays d'outre-mer, amélioration du niveau de vie et réformes sociales, exportations, guerre en Indochine, grande et puissante armée en Europe, etc. Or, l'événement a confirmé ce que la réflexion permettait de prévoir : on ne peut pas tout faire à la fois. Gouverner, c'est choisir, si difficiles que soient les choix. [...] Chacun reconnaît qu'il est devenu impérieux d'alléger le fardeau que nous impose la continuation de la guerre d'Indochine. [...] De plus] nous avons promis de mettre le plus vite possible [le Maroc et la Tunisie] en état de gérer leurs propres affaires [...]

C'est un fait qu'il existe en Europe de l'Est une force militaire importante. C'est un fait qu'un réarmement de l'Europe occidentale est devenu nécessaire dans l'intérêt même de la paix [...] Le parlement se prononcera sur l'armée européenne en toute liberté [...]

La politique que j'ai décrite constitue un bloc. En accepter une partie, en refuser une autre c'est rendre le tout inefficace, [...] Il vaut mieux repousser le tout dès aujourd'hui,[...] L'Assemblée est juge sans appel de l'action gouvernementale ; mais un gouvernement ne saurait remplir sa mission s'il est assailli journellement dans cette enceinte...

Discours en vue de l'investiture, refusée par l'Assemblée  
le 4 juin 1953 par 13 voix manquantes sur les 314 requises.

Document 2 : dessin de Jean Sennep dans le Figaro, le 9 septembre 1948

